

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Jueves 3 de Setiembre de 1885.

Año XIII. Núm. 3.782.

Correo de hoy

SERVICIO EXCLUSIVO DE «EL BIEN PÚBLICO»

Madrid 31 agosto 1885.

Sr. Director de *El Bien Público*

Como el asunto de las Carolinas, único verdaderamente grave y de importancia para el país, no sale hasta ahora de sus trámites diplomáticos y nada se sabe aun de la llegada de nuestros barcos á Yap, los políticos, para entretener sus ocios, se han dado á explotar especies nuevas del género escandaloso, que es el que más priva aquí.

El primero ha sido la ya famosa y escandalosísima carta que suscrita por el cantonal Sr. Cominges é impresa circular por aquí contra el Sr. Elduayen ministro de Estado, á quien llena de improperios y acusa de cosas gravísimas. Hasta el momento actual, el Sr. Elduayen ha tenido la necesaria serenidad para no ocuparse en él ni hacer que en él se ocupe la prensa oficiosa; pero ya hoy se ha dicho que las graves acusaciones que la hoja contiene pudieran ser obstáculo á su continuacion en el ministerio de Estado; y como los momentos son difíciles para abandonar aquel puesto de honor, parece que ha decidido llevar la hoja y su autor ante los tribunales, como una satisfaccion á la opinion pública.

También se ha explotado entre los políticos inflamables la especie de que algo ocurrió ayer en el cuartel de la Montaña cuando el Capitan general se vió obligado á visitar anoche sus cuadras inopinadamente. Se supuso que en poder de algunos soldados se habian visto hojas revolucionarias; y resulta, segun buenos informes, que ni esto fué cierto ni ocurrió ninguna otra cosa, ni el Capitan general fué ni tuvo para qué ir.

El Consejo que hoy, lunes, como de costumbre, han celebrado los ministros, ha terminado á las seis, y apenas se han hecho públicas sus referencias, han sido muy comentadas por las excesivas reservas que guardan acerca de lo de las Carolinas.

Han dicho sencillamente que mañana esperan la nota-contestacion de Alemania á la última que le fué dirigida por el gobierno. Trae aquella forma de *memorandum*, y en ella se hace un resumen de las razones en que Alemania funda su derecho á hacer lo que ha hecho. Este referencia indica que han debido recibir algun despacho del conde de Benomar, anticipando la síntesis de ella.

En vista de él, y de que aun no tienen la menor noticia de lo que ocurra en las Carolinas, pues ni saben si nuestros barcos han llegado ni si lo han hecho los buques alemanes, han adoptado, dicen, un acuerdo concreto, sin apuntar ni menos esplanar cuál sea, para cuando se tenga noticia de esto y conocimiento exacto de los términos en que está concebida la nota de la Cancillería alemana.

Se ha tratado también en Consejo de un despacho que publica el «Times» de Nueva-York, anunciando la salida de Cayo-

Hueso para Cuba de una expedición filibustera. Se supo á tiempo y se ha evitado la salida de la expedición.

Se ha acordado una rebaja prudencial á los penados de condenas leves que se hallen en establecimientos donde haya habido cólera y se hayan portado bien.

En el cólera é impuestos también se han ocupado.

Se dice que el jefe de marina Sr. Castellani, preso en las militares de San Francisco, ha nombrado su defensor al señor Matos.

El cólera hoy aquí y en todas partes, mejor.

Z.

Madrid 31 de agosto.

La algarada de ayer

Damos el nombre de algarada á lo que algunos querian conceder los honores de manifestacion.

De donde y de quien partió el proyecto de esa algarada no se sabe, ni necesitamos averiguarlo.

A lo que parece, anteayer circuló profusamente un manifiesto, alocucion, proclama ó cosa así, anónima, en que, con frases de dudoso buen sentido, se invitaba al pueblo á realizar una nueva protesta contra la ocupacion de las Carolinas por los alemanes.

Gentes que se dejan arrastrar por todo el que chilla fuerte y otras gentes que persiguen determinados fines, aparte del indispensable contingente de curiosos, que nunca falta, lograron á las cinco de la tarde formar algunos grupos en el Salon del Prado.

Entre los grupos no era posible ver á persona alguna que, por su posicion, por sus ideas políticas ó por su autoridad en las masas, diera carácter á la reunion.

Para vigilar los movimientos y reprimir los excesos de los manifestantes habia en la calle de Alcalá y en el Prado varias parejas de orden público y guardia civil de á caballo.

Contentos, sin duda, por este aparato de fuerza, los grupos permanecieron impasibles é inmóviles cerca de una hora, al cabo de la cual unos cuantos emprendieron la marcha por la calle de la Greda, en que no habia guardia civil ni agentes de orden público. Al pasar por la Presidencia del Consejo no faltó quien diera gritos, inofensivos unos y algo subidos de tono otros. Y siguió su curso la procesion por la calle de Cedaceros.

En la Carrera de San Jerónimo la parte menor del grupo manifestante se encaminó hácia la Puerta del Sol para disolverse espontánea y tranquilamente. Los otros bajaron hasta la plaza de las Cortes, con el propósito de regresar al punto de partida.

Salióles al encuentro el jefe de orden público, á quien seguía un piquete de agentes del reten del Congreso. Con mucha suavidad, el coronel Oliver aconsejó á los manifestantes que rompieran filas. Tan al pié de la letra tomaron algunos el consejo que echaron á correr.

Hubo entonces algunos gritos de «fuera» lanzados contra los agentes de orden público y algunos incautos secundaron el

vocerío con gritos de ¡Viva España! Y estos gritadores, los mas inofensivos de todos, fueron los que, como suele decirse, pagaron el pato, pues el coronel Oliver mandó detenerlos. En cambio otros no tuvieron que lamentar percance alguno: nadaban y guardaban la ropa; ó, lo que es igual, gritaban con todas las precauciones necesarias para no ser vistos.

En el Salon del Prado se reprodujo la gritería y reprodujo también el coronel Oliver sus consejos.

No se detuvo allí la expedición, cada vez menos numerosa y ménos entusiasta, aunque siempre igualmente gritadora.

Subieron los grupos por la calle de Alcalá, con direccion á la Puerta del Sol, bajo la inmediata vigilancia del piquete mandado por el coronel Oliver. De improviso se presentó entre los manifestantes una prosaica y desvencijada «manuela» en que iban cuatro individuos portadores de una bandera nacional con esta inscripcion: ¡Viva España y sus hijos! Eran unos buenos muchachos, sin duda, porque arriaron la bandera tan pronto como se lo ordenó un agente de la autoridad. Y se fueron la «manuela» y con la bandera á otra parte.

Llegaron á la Puerta del Sol los restos ya casi dispersos de los grupos salientes de la calle de Alcalá, y se unieron á los que aun quedaban de los que en la esquina de Cedaceros se habian separado del grueso de la expedición.

Frente al ministerio de la Gobernacion el gobernador civil, señor Corbalán, y el coronel Oliver amonestaron á los manifestantes para que se retiraran. Apoyadas estas manifestaciones con la presencia de la guardia civil y fuerzas de orden público, surtieron el efecto deseado, y poco á poco fueron desapareciendo de la Puerta del Sol los héroes de la algarada.

De los detenidos, once ingresaron en la prevencion. Otros quedaron en libertad tan pronto como se averiguó que no se habian extralimitado en el empleo de gritos y de palabras huecas.

En resumen: que si pudo pasar algo, lo cierto es que no ha pasado nada, gracias á la moderacion de que las autoridades dieron pruebas ante los grupos.

A las siete y media, en la Puerta del Sol, habia aun bastante gente en las aceras, en su mayoría curiosos. La guardia civil de caballería, auxiliada de agente de orden público, impedia se condensasen los grupos, y poco despues el orden era perfecto.

Estado del conflicto hispano-aleman

No hay noticias de la expedición á las Carolinas; ni en Manila las habia, segun un telegrama recibido, segun hemos oido, del comandante general del apostadero de Filipinas. Estas noticias se esperan de mañana á pasado, sin que tampoco sea seguro, dada la contingencia de todo viaje por la mar.

Los ministeriales continúan abrigando, mas que esperanzas, seguridades de que el conflicto con Alemania tendrá una solucion rápida y satisfactoria.

En los centros oficiales aseguran que las noticias sobre medidas que se dice adoptadas, especialmente por el ministro

de la Guerra, son aventuradas.

El general Quesada se ha limitado á conocer personalmente, por medios de datos pedidos á las direcciones, la situacion del material y personal disponibles.

Respecto á las compras de armamentos, el ministro no ha podido disponerlas porque dentro del presupuesto actual no tiene medios para ello, y solo se harán en caso extraordinario.

Todo, pues, está pendiente hasta que se reciban noticias del capitan general de Filipinas y se sepa si la expedición española ha llegado antes que la alemana ó á encontrarlo izado en las Carolinas el pabellon de aquel imperio.

Mientras tanto, sigue en España el movimiento patriótico que se iniciará en los primeros momentos; y á su vez, en Alemania principian á sentirse los efectos de este movimiento, pues aquellos periódicos, al principios tan indiferentes, usan ya un lenguaje entre irónico y airado.

El fomento de nuestra marina

De todas estas cosas se sigue hablando, como es natural, en los círculos políticos, donde lo que proponen varios colegas sobre el fomento de nuestra marina, se estima como manifestacion elocuente de la temperatura del espíritu público.

Crean, sin embargo, personas peritas, teniendo en cuenta el enorme coste de las construcciones navales modernas (pues acorazados hay, como los buenos de Italia y de Inglaterra, que han costado cada uno 32 millones de francos, valiendo los cruceros de primera clase diez millones de pesetas, y los de tercera cinco millones de reales, y el mas insignificante torpedo, un millon de reales;) con estos datos á la vista, creen pues, todas las personas de juicio frio y conocedoras del asunto, que es impracticable de todo punto el pensamiento de hacer marina por una suscripcion nacional.

Por un esfuerzo gigantesco, la que acaba de cerrarse para los terremotos contribuyendo á ella América y varios pueblos de Europa, se aproxima á seis millones de pesetas, con los cuales escasamente se podrá hacer un crucero de segunda clase; uno solo.

Estas cosas cuestan muchísimo dinero y no se pueden improvisar.

Lo que sí debe hacerse en la temperatura en que está la opinion, es aprovechar este movimiento y llevar la cuestion á las Cortes, y pedir un empréstito ó cosa por el estilo, y hacer la escuadra de que carecemos con perseverancia, con la actitud posible y de verdad.

Estas mismas impresiones refleja hoy un artículo, bastante notable, que trae «El Globo»; y «La Marina», en su número del sábado, decía que sus barcos no se pueden hacer milagros ni proezas; que esto no se improvisa, y en su patriotismo lamenta que la opinion ande bastante extraviada en los asuntos referentes á la marina.

Post scriptum

El corresponsal del «Times» en Berlin se descuelga hoy con este telegrama, que no debe dejar dudas sobre la materia que trata, á nadie que lo lea.

Berlin 28 de agosto.

Segun una «comunicacion» semi-oficial, el gobierno alemán declina el conceder validez al decreto del gobernador general de las islas Filipinas (últimamente publicado por «La Correspondencia», de Madrid) estableciendo en la isla Yap una administracion política militar para los grupos de las Carolinas y los Palos, fundándose en que el documento está sin fecha, y por lo tanto no es válido.

La «comunicacion» asegura que ese decreto no estaba fechado, y que esta es la mejor prueba que podría ofrecerse de que España no ha tomado nunca posesion efectiva de las islas en cuestion.

El Sr. Castelar llegó ayer á la Coruña, siendo muy bien recibido, segun vemos en los telegramas de «El Imparcial».

Antes, y al llegar á Tres Rios, fué obsequiado por el Sr. Diaz Valera; en Betanzos fué tambien aclamado, y en el Búrgo le obsequió con un almuerzo el Sr. Perez Costales. Pero al llegar á este punto, dejamos íntegra la palabra al corresponsal de «El Imparcial», que dice algunas cosas que son curiosas:

«Embarcóse (en el Búrgo) en una preciosa falúa forrada con damasco.

En la Coruña, al divisar la escuadrilla en que venia el Sr. Castelar, la gente que ocupaba las colinas cercanas y la multitud que invadía el muelle prorrumpió en vítores y aclamaciones.

Aguardábanle en el muelle varias carretelas, que con mucha dificultad lograron abrirse paso entre la multitud, que se apiñaba por ver y saludar al Sr. Castelar.

Después de inaugurar la Exposicion de Arqueología, sita cerca del muelle, entró en la poblacion. Los gritos de ¡viva la libertad! ¡viva Castelar! y ¡viva España! eran incesantes.

Fué recibido en el Círculo de Artesanos por una comision del Ayuntamiento, presidida por el alcalde primero, quien recordó los brillantes servicios prestados por la Coruña á la patria en las guerras marítimas, y á la libertad en el año 1820.

El señor Castelar dijo que estrechaba la mano del alcalde como si la estrechase á toda la poblacion.

El señor Castelar recibió las comisiones de los pueblos liberales y de la prensa. En representacion de sus compañeros de Parlamento, estuvo el señor Montero Tellinge.

La recepcion duró desde las doce de la mañana hasta las tres de la tarde.»

Ya hemos dicho que varios de estos detalles son curiosos.

Muchos comerciantes é industriales de Leon han dirigido una atenta carta al presidente del Círculo de la Union Mercantil de Madrid, adhiriéndose á los acuerdos tomados por dicho centro con motivo del acto realizado por Alemania en las islas Carolinas.

En la carta anuncian una manifestacion patriótica, que se celebró ayer, y el acuerdo tomado por el comercio de aquella capital de suspender toda clase de operaciones mercantiles con Alemania.

(«Correo»)

La reforma de nuestra marina

Para que se vea hasta qué punto han descuidado los Gobiernos mal llamados liberales de este servicio importantísimo, base de nuestro futuro engrandecimiento y garantía única quizás de nuestros derechos coloniales, dado que la fuerza conti-

núa siendo ahora, como en anteriores tiempos el elemento principal en la práctica del derecho internacional europeo, copiamos á continuacion los sobrantes del presupuesto de Marina que pasaron á las arcas del Tesoro siendo ministro de dicho departamento del general Pavía, por no saber éste donde emplear aquellas respetables sumas, cuando tanta falta hacian barcos de todas clases para el refuerzo de nuestra Armada:

	Pesetas
Sobrante del primer semestre de 1881 al 82.	1.338.958'10
Idem del segundo semestre.	3.170.246'70
Idem en 1882 al 83.	1.777.410'51

Total. 5 286.614'35

Con los anteriores datos á la vista, y dado el buen sentido de nuestros oficiales, no hay duda que el Gobierno del Sr. Sagasta (y lo mismo puede decirse en los demás Gobiernos liberales), debe contar muchas simpatías la marina española.

Primores del cantonalismo sanitario

En un periódico de provincias hallamos el siguiente Bando:

«Cerilo Camion i pormal mote el mochoelo arcalde deste lugar agozaber artículo primero. Cabiendosabido calgunos regobedores de oficio tratan de maltecer el pueblo infundando cosas del colera se proive ende oy que dengun dios tanto paisano como melitar entre en la gurisdicion demi mando sin aber pasao por la cuarentena de cuarenta dias doserbacion especion i fumiacion al frente del albeitar i mi autoridad. 2.º Los que güenamente quieran podreis entrar en la compañía de melicia sanitaria con palos con punchas pistolas y otros destrumentos pacumplir lo que yo dispondré mañana mesmo con uso de mis materiales naturales quedando abierta la lista al efeto. 3.º Los mozos que tocan bigüela formaran cuadrilla aparte palograr que nosa ni memos precurando que naide se meta con naide i aiga jaleos y gromas. 4.º Se proiven mas melones quelos del pueblo ni guindillas i pepinos quelos del termino municipal i en acabandose ya veremos. 5.º Asi mesmo se proive desaugarse al publico ni otros escesos porque esto entimas de ser dionesto sus asemejais á las caballerias.

Cerilo.»

TELEGRAMAS

Paris 31.—La «Gaceta de Colonia» ataca vivamente al ministerio español, y dice que es el promovedor de las manifestaciones contra Alemania.

Los periódicos de Burdeos hablan de la manifestacion hecha ayer en dicha ciudad por la colonia española de la misma y dicen que reinó en ella grande entusiasmo.

El «Constitutionnel» publica un artículo, demostrando que el tratado de Berlin no es aplicable á las islas Carolinas.

Ha habido manifestaciones socialistas en Berlin.

El príncipe de Gales ha asistido á los ejercicios navales hechos por la escuadra alemana en Wilhelmshaven.

La «Gaceta de Francfort» hace notar que en las geografías alemanas se reconoce la soberanía de España sobre las islas Carolinas.

La «Prensa libre» de Viena prevé que Alemania se apoderará de las islas Carolinas si España no presenta otras pruebas, además de las ya conocidas, en apoyo de sus reclamaciones.

La «Gaceta Universal» de Berlin confir-

ma la noticia de que Alemania ha establecido su protectorado sobre las islas Marshall.

El periódico «La France» dice, con referencia á la cuestion surgida entre un español y un alemán en París, que los padrinos de aquellos han declarado hoy que no se realizaría el duelo proyectado á consecuencia del incidente de ayer por haber declarado el alemán que no tuvo ninguna intencion de ofender á la prensa española.

En las manifestaciones que ayer hicieron los socialistas en Berlin, desplegaron una bandera roja, lo cual hizo que la policia dispersara á los manifestantes.

Hoy han ocurrido en Tolon 22 defunciones debidas al cólera.

El «Times» anuncia que se ha ajustado una alianza defensiva entre Inglaterra y la China.

El «Soir» dice que Italia está siguiendo negociaciones para proclamar un protectorado sobre Trípoli, y añade que Francia consentirá en ello.

Paris 31.—La «Gazette de France» dice que las islas Carolinas tienen para los alemanes mas valor estratégico que comercial y que España ha comprendido la importancia del acto realizado por Alemania.

Paris 31.—El «Univers» publica una protesta de los católicos de Marsella contra las palabras blasfemas pronunciadas por la municipalidad.

Paris 31.—La «Liberté» dice que Alemania se muestra conciliadora, á pesar de que aquella nacion no cree que sean indiscutibles los derechos de España en las islas Carolinas.

Paris 31.—El Obispo de Nimes ha publicado una pastoral en que condena las corridas de toros y prohíbe á sus feligreses asistir á ellas.

Paris 1.º.—«Marsella».—Ayer hubo aquí 28 defunciones de cólera. Hace un calor extraordinario.

«Sicilia».—Ayer ocurrieron 45 fallecimientos de coléricos en Palermo.

Paris 1.º.—«Kiero».—El Czar y la Czarina han partido para San Ptersburgo.

«Londres».—M. Gladstone ha regresado de Escocia.

Van en aumento los asesinatos en Irlanda.

Telegrafian de Shanghai al «Times» que sir Robert Hart ha presentado la dimision de su cargo de embajador de Inglaterra en Pekin, y que ha sido nombrado inspector general de aduanas.

Madrid 1.º.—Dícese que se conferirá al vice-almirante señor Antequera el mando de la escuadra de instruccion, la cual será reforzada.

Se han dado las correspondientes órdenes para que se active el artillado de los cruceros «Infanta Isabel» y «Reina Mercedes», y se ha concedido un crédito para la compra de torpederos y recomposicion de buques.

Madrid 1.º.—Síguese careciendo de noticias oficiales procedentes de Filipinas y de Alemania.

Ha aparecido el cólera en Italia y aumenta en Marsella y en Tolon.

Madrid 1.º.—Ha habido un notable descenso en la enfermedad reinante en Madrid y en provincias, escepto en la de Almería.

El gobierno se muestra algun tanto preocupado con motivo de la carencia de noticias oficiales acerca de la expedicion enviada á las islas Carolinas.

Paris 1.º.—El «Figaro» reproduce un artículo publicado en 13 de setiembre de 1883, sobre una entrevista celebrada con el señor Cánovas del Castillo, en la que éste declaró que desaprobaba el viaje de Su Majestad el Rey D. Alfonso XII á Alemania.

Paris 1.º.—Aumenta la filoxera en los viñedos de Prusia.

Italia está concentrando respetables fuerzas navales en Sicilia.

La «Gaceta de Colonia» llama la atencion sobre el lenguaje que usas los periódicos ingleses, aconsejando que se mantenga amistad con todas las demás naciones, pero no se haga alianza con ninguna de ellas.

Se ha confirmado la noticia relativa á la aparicion del cólera en la Italia meridional.

Paris 1.º.—El Congreso de los católicos de Munster cuenta ya con 1,500 individuos inscritos.

La «Gaceta de Colonia» dice que varios alemanes han pedido al gobierno de Berlin que practique las oportunas gestiones á fin de que el Ayuntamiento de Madrid cumpla los compromisos que tiene contraidos con algunos acreedores alemanes.

Paris 1.º.—Abbeville.—Se ha verificado con mucha solemnidad el entierro del cadáver del almirante Courbet. Esta ceremonia ha sido favorecida por un tiempo espléndido.

Tolon.—Hoy se han registrado 7 defunciones debidas al cólera.

Paris 1.º.—El «Gaulois» publica un telegrama de Berlin, negando que Alemania haya propuesto un arbitraje para resolver la cuestion referente á las islas Carolinas.

Los periódicos oficiosos de Berlin dicen que la mayor concesion que podría hacer Alemania seria recurrir á los buenos oficios de una potencia amiga, la cual no estaria autorizada, sin embargo, para proceder como árbitro.

Paris 1.º.—La colonia española residente en Lion ha dirigido á S. M. el Rey don Alfonso XII una enérgica protesta contra los propósitos de Alemania de apoderarse de las islas Carolinas. En dicha protesta se dice que España no debe aceptar un arbitraje, ni hacer concesiones.

Hoy ha salido de esta capital en direccion á Cestona S. M. la Reina D.ª Isabel II.

El «Soir» dice que Turquía ha exigido la salida de las tropas inglesas de Egipto como condicion imprescindible para aliarse con Inglaterra.

El gobierno alemán ha aplazado la dissolution de la escuadra que fué á Zanzibar y ha dispuesto que la fragata «Bismarck» vaya al extremo Oriente.

Paris 1.º.—Han ocurrido algunos casos de cólera en el departamento del Herault.

Dícese que el Emperador de Rusia, después de celebrar una entrevista con el Sháh de Persia, irá á la frontera del Afghanistan.

Berlin.—Se asegura que en breve se publicará la correspondencia diplomática que ha mediado entre España y Alemania con motivo de la cuestion de las islas Carolinas.

Paris 1.º.—En Alejandria se impone cuarentena á las procedencias de Génova.

En Marsella ha habido hoy 25 defunciones del cólera.

Gacetilla

El Sr. Obispo de Mallorca pasó la noche relativamente bien, durante el dia ha experimentado algun alivio en la enfermedad que le aqueja. Esas noticias nos las comunica á última hora nuestro corresponsal en la capital de la provincia.

Segun noticias que recibimos de Barcelona, el empresario de la compañía lírica-italiana que ha de

actua en el coliseo de esta ciudad durante la próxima temporada, tiene ya ajustados los siguientes artistas: el Director de orquesta y maestro concertante, la contralto, la tiple señorita Pjerdori, el barítono, bajo, una comprimaria y el tenor comprimario.

Dicho empresario, tiene en trato las partes que faltan para completar el cuadro, y probablemente, el próximo correo podremos publicar los nombres de los artistas que lo componen.

Mañana viernes a las doce de día tendrá lugar a bordo de la fragata *Vitoria*, la subasta para el suministro de pan fresco a las dotaciones de los buques de guerra fondeados en este puerto.

Segun dice un colega de Palma, el señor Administrador de Hacienda pública de esta provincia ha recibido una invitación del señor Ministro del Ramo, para que todos los empleados de su departamento, que prestan servicios en estas islas, cedan un día de su haber, el correspondiente al 30 del actual, con destino a un fondo de calamidades públicas. Entre dichos empleados figuran también las clases pasivas.

Es curioso y expresivo el siguiente dato entresacado del *Almanaque de Gotha*, que rechaza también el reprobable hecho de la cancelería alemana:

«En el gran Atlas de Sheler, publicado por el ilustré cartógrafo de Gotha, Justus Pertres, obra clásica en geografía novísima, hemos visto el mapa de la Oceanía occidental, y en él, y dentro de una elipse de tinta amarilla, igual a la que comprende nuestras posesiones de aquellos mares, el grupo de las Carolinas (Carolineu).»

Por donde se vé que esa Alemania, que nos despoja de un pedazo de tierra «que no tiene dueño conocido», es la primera que oficialmente hizo saber al mundo a quien pertenecía el archipiélago en cuestión.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha dispuesto que los Rdos. Sres. Sacerdotes digan en la Misa la oración *pro infirmis*, y que en la parroquia de Santa María se celebren rogativas, con exposición de S. D. M., al objeto todo de que el Señor restituya la salud, si es su Santísima voluntad, al Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Mallorca que se halla gravemente enfermo. A dicho acto de rogativas ha asistido, además del Rdo. Clero de esta ciudad, el Ilustrísimo Prelado diocesano.

En el lugar correspondiente publicamos el anuncio de la función que ha de celebrarse en el casino «El Consey», el lunes próximo, vigilia de la festividad de Nuestra Señora de Gracia.

El hecho de haberse cubierto, casi por completo, la suscripción a poco de haberse iniciado, hace esperar fundadamente que el casino estará aquel día extraordinariamente concurrido.

Mañana viernes se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Lotería Nacional que ha de celebrarse en Madrid el día 5 del corriente. Premio mayor 250.000 pesetas. Precio del billete entero 100 pesetas, dividido en décimos a 10 pesetas uno.

El personal de transportes militares de la provincia de Oviedo y el de la fábrica están verificando con laudable actividad el transporte de 26 cañones de 24 centímetros y 8 de 15, con sus proyectiles y accesorios, desde Trubia a Gijón, con destino al Ferrol, Ceuta, Cartagena y Mahón.

Para prevenir algunas enfermedades que padecen los granos, y especialmente el trigo, después de la siembra y antes de la germinación, recomienda una revista extranjera de agricultura lo siguiente:

«Se apaga en una vasija cualquiera un litro de cal viva con diez litros de agua caliente, y a la lechada de cal así obtenida, se añaden dos litros de orines de vaca ó de caballo. Hecho esto, se vierte todo el líquido sobre un hectólitro de trigo, removiendo un buen rato para que se mezcle todo bien, y a las 24 horas puede sembrarse la simiente, previniéndose así, en muchos casos, los males indicados.»

La compañía dramática, pone mañana por la noche en escena, en nuestro coliseo, el drama en tres actos «El Nudo Gordiano» y la chistosa pieza «Un pollastre aixelad».

En el vapor correo «Puerto-Mahón» ha llegado hoy a este puerto el Sr. Ordenador de Pagos D. Emilio Juan, conduciendo 29.000 duros para la Escuadra de Instrucción. Dicho buque ha sido también portador de 400 sacos de galleta para la citada Escuadra.

Entre los pasajeros llegados hoy en el vapor-correo se halla el Ilmo. Sr. D. Juan Saldaña, Presidente de Sala de la Excmo. Audiencia de este Partido.

Segun vemos en los periódicos llegados hoy que se está trabajando en la extracción del vapor Alfonso XII.

Una lancha que iba llena de carbon para los buques de la Escuadra, al hallarse frente la fragata *Carmen*, se ha ido a pique, logrando quedara a flote a los pocos momentos.

Se ha concedido a los escribanos de actuaciones como distintivo para los actos de su profesion, el uso de una medalla de plata mas pequeña que la de los jueces, pendiente de un cordón negro con pasador negro con hilo de plata, y que ostente en el anverso los atributos de la Justicia y en el reverso la inscripción: «Fé pública judicial.»

En las campañas de Jerez y Arcos el termómetro marcó el día 15 de agosto último 52° centígrados.

En Valladolid la temperatura llegó el domingo y lunes de la pasada semana a 51° centígrados.

Se ha publicado una Real Orden excitando el celo de las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos a que se suscriban a la «Gaceta Agrícola», que viene publicándose desde hace años bajo los auspicios del Ministerio de Fomento.

El vapor-correo «Puerto-Mahón», fondeado a las tres en el Lazareto, ha sido portador de la correspondencia pública y siguientes pasajeros:

D.ª Amalia Caimares, Nicolás Vernesa, Ángela Sbert, Felipe Iglesias, Rafael Vives, Baltasar Barceló, Joaquín Pons é hijo, Ignacio Pasariius, Juan Bosch, Roque Tejidor, Guillermo Terrasa, Bartolomé Enseñat, Rafael Taltavull, un marinero, un oficial de Ingenieros, el Sr. Presidente de la Audiencia de Palma y un soldado.— Total, 18.

ADMINISTRACION PRINCIPAL

DE CORREOS

La Dirección general del Ramo ha dispuesto que el vapor-correo que salía los viernes directamente para Barcelona, desde el 4 del actual lo verifique a Valencia haciendo escala en Ibiza a la ida y vuelta, para cuyos puntos lo despachará esta Principal a las ocho de la mañana y regresará los lunes a las doce del día.

Lo que se anuncia por medio de los periódicos de esta capital para conocimiento del público. Palma 1.º de Setiembre de 1885.—El Administrador principal, José Tur y Llaneras.

INTERESANTE

Se avisa a los espendedores de calzado para las Antillas, que manifestaron al infrascrito les interesaba aprovechar el vapor-correo que debe salir de Cádiz el 10 de Setiembre inmediato, que el vapor *San Francisco* de la misma Compañía Transatlántica, que saldrá de este Lazareto en la mañana del próximo sábado 5 para trasbordar la carga del espresado vapor-correo, admitirá toda la que se le embarque en el Lazareto mismo a la hora precisa de su salida. Para ello es necesario que el calzado, previamente despachado, esté embarcado a las seis de la tarde del jueves 3, en el pailebot *Galgo* que la recibirá en este muelle para que a costa de los cargadores pueda el viernes trasladarse a las inmediaciones del *San Francisco*.

Se despachará de nueve a una en la calle de la Infanta, 26, siendo el flete, que debe pagarse anticipado, a 16 duros el metro cúbico y 10 por 100 de capa. Mahón 31 Agosto 1885.—Juan Taltavull.

El «caldo cibils», analizado por los más renombrados médicos de Europa y América, ha merecido por sus grandes cualidades alimenticias y estomacales una apro-

bación tan general, que se lo usan diariamente muchas y distinguidas familias, la marina mercante y militar, las ambulancias del Estado, no solamente en Alemania, sino también en los otros países europeos (Dr. Carlos Rüger, químico jurado y judicial y químico responsable de Club de Madres de familia de Berlín.)

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 2.—10'30 n.

Parte sanitario segun «La Gaceta»:

	Invasiones	Defunciones
Almería	115	52
Santander	16	15
Granada	26	14
Zaragoza	32	9
Lérida	32	7
Barcelona	36	26
Madrid	6	4

Madrid 2.—10'35 n.

Asegúrase que los agentes de Bolsa piensan adelantar al Tesoro para la compra de torpederos, la cantidad de tres millones que se habían recaudado al objeto de construir un edificio para aquella clase de contrataciones.

Madrid 3.—9'30 m.

Ha fallecido el General Gándara. Los periódicos franceses al ocuparse en la cuestión de las Carolinas lo hacen en sentido pesimista.

El ilustré geógrafo, natural de Berlin, Go Gingen, considera españolas a las Islas Carolinas.

Madrid 3.—0'40 m.

Nada nuevo se sabe sobre el asunto de las Carolinas.

Ha sido dominado el conflicto surgido en Málaga.

El Sr. Posada Herrera se halla mejor de la enfermedad que sufre.

Se habla de que el General Arrando reemplazará al Sr. Chinchilla.

Madrid 15.—1'15 t.

Los periódicos anuncian que la partida socialista levantada en Grazalema la ha dispersado la guardia civil resultando heridos por ambas partes.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahón. Agosto.

Día	Cortantes	Bueyes.	Vacas.	Terminos	Terminos	Cabras.	Cameros.	Cerdos.	Peso kilogram	Procedencia de la res
16	José Sintés	»	»	»	»		I		12	Lloc den Caules
	Sebastian Olives	»	I	»	»		»		170	Alcaidus Pedro
17	Miguel Mercadal	»	»	»	I		»		134	Rafal Colom
	—	»	»	I	»		»		121	Sta. Bárbara
	Pedro Palliser	»	»	I	»		»		147	Est. Janet
	Rosa Pons	»	I	»	»		»		136	Dragonera
	—	»	»	»	»		I		116	Idem
	—	»	»	»	»		I		24	Cavalleria Mercadal
	José Sintés	»	»	»	I		»		106	Antonio Barber
	—	»	»	»	»		I		13	Est. Son Pons
	Bartolomé Sintés	»	»	I	»		»		154	Lloc den Caules
	—	»	»	»	»		I		15	Est. Binilleuti baix
18	Bartolomé Sintés	»	»	»	I		I		126	Idem
	—	»	»	»	»		I		16	Binicalaf Benito
	Rosa Pons	»	I	»	»		»		205	Est. Binilleuti baix
	—	»	»	»	»		I		13	Cudia cremada Ped.
	Miguel Olives	»	»	»	I		»		168	Antonio Barber
	Pedro Palliser	»	I	»	»		»		149	Lloc den Caules
	Sebastian Olives	»	»	»	»		»		131	Antonio Carreras
	—	»	»	»	I		2		22	Son Gall
19	Miguel Mercadal	»	»	»	»		2		169	Binilleuti nou
	Miguel Sbert	»	I	»	»		»		23	Francisco Cardona
	—	»	»	»	2		»		237	Inisequi
	—	»	»	»	»		»			Lluriac vey

CHOCOLATE JUNCOSA

Es el mas estomacal, el mas alimenticio y el mas agradable al paladar. Su elaboracion se hace segun los últimos adelantos. Llamamos la atencion del público sobre el **CHOCOLATE JUNCOSA**, por ser el único que reúne mas condiciones higiénicas, segun opinion de personas muy peritas. Recomendamos eficazmente el tan renombrado **CHOCOLATE JUNCOSA** pues tenemos la seguridad que todas las personas que lo prueben encontrarán en dicho chocolate, un desayuno exquisito y confortable.

Mahon de venta en los depositarios siguientes:

D. Francisco Riudavets.—D. Juan R. Monjo.—D. Miguel Estela.—D. José Codina.—D. Bartolomé Amengual.—D. Martin Valls.—D. Bartolomé Pons.—Sra. Viuda Marqués.—D. José Petrus.—D. Rafael Pons.—D.^a Catalina Nieto.—D. Guillermo Fábregues.—D. Manuel Beltran.—Sra. Viuda Vinent.—D. Sebastian Comellas.

Bolsa de Barcelona 2—5'00	
4 p.000 ciento int.	59'400
4 p.000 Exterior.	59'200
4 p.000 amortizable.	«
B. H. de Cuba.	87'750
B. Hispano Colonial.	46'000
Crédito Mercantil.	45'000
Banco de Cataluña.	18'880
F. C. de Barcelona á Fran- cia.	35'620
F.-C. del N. de España.	102'750
Orensés.	18'250
F.-C. Tarrag., Barna. y Francia 3 p.000	59'620
F.-C. de Medina á Oren- se y Vigo.	44'000
Id. Almansa.	53'870
Id. Norte.	70'750

Madrid 2

4 p.000 perpétuo.	59'300
4 p.000 amortizable.	78'100
B. Hipotecarios de Cuba.	00'000

Barcelona 1.º Setiembre

Londres 90 dias fecha 46'50
Paris 8 dias vista 4'84 1/2
Marsella 8 dias vista 4'84 1/2

Movimiento del Puerto.

Entrados el 2

De Orán goleta «San Pedro» pat. Fran-
cisco Andrid con 6 trips. y esparto.

De Orán laud «San Alejandro» pat. José
Bragoso con 7 trips. y cebada.

Idem el 3

De Barcelona vapor-correo «Puerto-
Mahon» cap. D. Francisco Cardona con 21
trips., 18 pas., efs. y la correspondencia.

Despachados el 3

Para Málaga vapor «Manuel Bspaliu»
cap. D. Emilio Muñoz con 26 trips. y efs.

Para Caramiñal corbeta «Princesa Dag-
mar» cap. D. Juan Batalla con 11 trips. y
lastre.

Para Palma laud «San José» patron Gui-
lermo Moragues con 8 trips. y efectos.

Para Andraitx balandra «Magdalena» pa-
tron Jaime Pujol con 6 trips. y efectos.

Para Barcelona pailebot «Julita» capitan
D. Jacinto Quirch con 9 trips. y efectos.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 4 DE SETIEMBRE DE 1885.

Gefe de dia.—El Sr. Coronel de Ejército
Teniente Coronel de Artillería D. Luis Ar-
guelles.

Parada, visita de Hospital y reconoci-
miento de provisiones Mindanao.

El Comandante Sargento Mayor, Fran-
cisco Sanchez.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Sta. Dorotea vg. y m. y Stos. Pedro y Juan
mártires de Valencia

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

de la Anunciacion en S. Francisco.

Parroquia de Ntra. Sra. del Cármen,
mañana á las 6 y media Misa de Comu-
nion siguiendo los cultos al Santísimo
Corazon de Jesus, como todos los prime-
ros viernes de cada mes.

Santo de mañana.

Stas. Rosalia y Rosa de Vitervo, virgenes.

ANUNCIOS.

D. Francisco Enseñat y Morell,
Teniente de Navio de la armada y Secre-
tario interino de la Comandancia Gene-
ral de la Escuadra de Instruccion.

Hago saber: Que debiendo tener lugar
el viernes cuatro de Setiembre próximo, á
las doce en punto de su mañana abordo de
la fragata «Vitoria», una subasta para su-
ministro de pan fresco á las dotaciones de
los buques de la Escuadra durante el tiem-
po que la misma permanezca en este Puer-
to, se hace publico por medio del presente
anuncio, á fin de que los que deseen tomar
parte en la licitacion, puedan verificarlo
con sujecion á las bases que se establecen
en el pliego de condiciones de la contrata,
el cual se halla de manifiesto en esta Se-
cretaria, acompañado del modelo de pro-
posicion, todos los dias de diez de la ma-
ñana á las cuatro de la tarde.

Abordo de la fragata «Vitoria» en el
Puerto de Mahon á 31 de Agosto de 1885.
—El Secretario interino, Francisco Ense-
ñat.

Instituto de 2.ª Enseñanza de Mahon.

En virtud de Real Orden de 22 Agosto
ultimo, quedan aplazados hasta nueva ór-
den en este Instituto, los exámenes extra-
ordinarios del curso actual, asi como las
inscripciones de matricula para el mes
próximo.—Mahon 2 de Setiembre 1885.—
El Director, Diego Monjo.

CASINO EL CONSEY

Este Casino dará una funcion el lunes
próximo vigilia de Nuestra Señora de Gra-
cia cuyo programa es como sigue.

1.º Sinfonia por la orquesta.
2.º El drama en tres actos de D. José
Echegaray titulado

EL GRAN GALEOTO

3.º La chistosa pieza en un acto
UN MATRIMONIO MODELO

4.º Baile de Sociedad.

La suscripcion queda abierta y de mani-
fiesto en la Consergeria del citado Casino.
—Mahon 3 Setiembre de 1885.—La Comi-
sion.

BANCO DE MAHON

Este Banco compra desde hoy el cupon
del próximo vencimiento de 1.º Octubre
de los valores del Estado y locales. Mahon
1.º Setiembre 1885.—El Director-Gerente,
Juan J. Rodriguez.

A los padres de familia

Redencion de quintas

Entre los diferentes combinaciones á
que se presenta la benefica institu-
cion de «Seguros sobre la Vida», se halla
la de las de plazo fijo aplicadas á la reden-
cion del servicio militar que se obtiene,
con tantas mas ventajas cuanto menor sea
la edad del niño en cuyo beneficio se haga
el Seguro.

Para informes y detalles dirigirse al
representante de la «Prevision» en Me-
norca D. Pascual José Hernandez.—Arra-
valeta 3. MAHON.



BILLAR

Lo está para vender un billar con su
correspondiente armazon. Informes calle
del Sol 72.

TRASLADO

El acreditado establecimiento de Sastre-
ría de Mateo Terrés, se trasladará á últi-
mos del corriente mes desde la calle de las
Moreras á la del Cos de Gracia núm. 14.
Aviso á sus numerosos parroquianos.

PARA ALQUILAR

Lo estará desde el 1.º de Octubre la ca-
sa de la calle de Hannover número 27.
Tambien se cederán los armarios, mostrador
á puertas vidrieras y demás objetos de
tienda. Informarán: calle de S. Josge, 27.

PARA ALQUILAR

Lo está un pianino, darán razon Calle
de Deyá n.º 17.

PIANINO

Hay uno para alquilar, de excelentes
voces informarán calle Alonso III n.º 8.

LECHE DE BURRA

Se encuentra en la calle de S. Bartolo-
mé núm. 23.

PARA VENDER

Lo está la casa calle del Arraval n.º 27.
Para informes dirigirse en la misma.

PARA VENDER

Casas calle de Sta. Rosa esquina á la de
S. Sebastian.
Almacén núm. 54 andén de Poniente.
Informarán Plaza del Príncipe, 4.

LA PREVISION

Sociedad anónima de seguros sobre la vida
á prima fija, domiciliada en Barcelona,
Plaza del Duque de Medinaceli. núm. 8.

Capital social de 5.000.000

Esta sociedad se dedica á construir ca-
pitales para formacion de dotes; redencio-
nes de quintas y otros fines análogos: se-
guros de cantidades pagaderas al falleci-
miento del asegurado: constitucion de ren-
tas vitalicias inmediatas y diferidas, y
depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utili-
dad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero
al fallecimiento de una persona, conviene
especialmente al padre de familia que de-
sea asegurar, aun despues de su muerte,
el bienestar de sus hijos: al hijo que con
el producio de su trabajo mantiene á sus
padres: al propietario que quiere evitar el
fraccionamiento de su herencia: al que ha-
biendo contraido una deuda, no quiere de-
jarla á cargo de sus herederos: al que
quiere dejar un legado sin menos cabo del
matrimonio de su familia, etc.

Casi en la mayor parte de las combinacion-
es los asegurados tienen participacion en
los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las
Pólizas sorteables, que entre otras venta-
jas presentan la de poder cobrar anticipa-
damente el capital asegurado si la fortuna
le favorece en alguno de los sorteos.

Hay tambien el «Seguro Popular com-
binacion de gran utilidad para los jorna-
leros, sirvientes y clases menos acomodadas

Para detalles y esplicaciones dirigirse al
representante en Menorca, D. Pascual J.
Hernandez.—MAHON.

PARA VENDER

Lo está la casa y huerto de la calle de
Cifuentes número 107. Informarán calle
del Bastion 35.

PARA VENDER

Lo está la casa sin numerar, calle de la
Reyna de esta Ciudad, contigua á la seña-
da con el número 24. Para su ajuste diri-
girse á esta última.

SIDRA

Excelente atemperante

á UN real de vellon la botella

Confitería EL ÁGUILA DE ORO

Plaza del Principe número 9.

Al por mayor se hace un descuento
de consideracion.

Nota: El indicado precio es sin el envase

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.

TEATRO

COMPANIA

CÓMICO-DRAMÁTICA-CASTELLANA

GRAN FUNCION

para el Viernes 4 Setiembre de 1885

SEGUNDO DIA DE MODA

DEDICADO

Á LOS SRES. PRESIDENTES

Y SÓCIOS DE LOS CASINOS CONSEY, ISLEÑO,
REGREO, CIRCO, UNION Y MAHONÉS

Programa

1.º Sinfonia por el sexteto que dirige el
profesor D. Gerónimo Taltavull.

2.º Última representacion del aplaudido
drama en 3 actos y en verso de D. Eugenio
Sellés titulado

EL MUÑO

GORRIANO

desempeñado por las Sras. Castillo y los
Sres. Castillo, Sastre, Salustiano y Perelló.

3.º La chistosa comedia vilingüe titulado

UN POLLASTRE AIXELAT

A las 9 en punto.

NOTA.—El domingo próximo se pondrá en
escena el célebre drama de D. José Zorrilla
titulado

TRAIDOR INCONFESO Y MARTIR

OTRA.—Siguen en ensayo las magnificas
obras de D. José Echegaray titulada «El gran
Galeoto» y «Vida alegre y muerte triste».

PRECIOS

Palcos primeros, 6'00 pesetas.—Palcos plateas, 4'00
pesetas.—Palcos segundos, 4'00 pesetas.—Palcos ter-
ceros, 2'00 pesetas.—Butacas, 0'75.—Sillas, 0'37.—
Entrada general, 0'50.—Media entrada, 0'25.